

Programación educativa y desarrollo profesional docente

-Informe-

Iddocente

Septiembre 2025



1. Introducción

La educación del siglo XXI exige que los docentes se mantengan en constante actualización, adaptándose a los cambios tecnológicos, pedagógicos y sociales. En este contexto, la formación continua es clave para desarrollar competencias que permitan integrar herramientas digitales, metodologías innovadoras y pensamiento computacional en la práctica educativa.

Este informe analiza cómo la formación del profesorado en programación educativa contribuye al desarrollo profesional docente, impulsa la innovación metodológica y facilita la transformación educativa de los centros. Se presentan casos prácticos de formación online, mostrando cómo la capacitación en programación potencia el aprendizaje activo y prepara a los alumnos para un entorno cada vez más digital.

2. Formación continua en programación educativa

La formación continua en programación se define como el proceso planificado mediante el cual los docentes adquieren y actualizan competencias en pensamiento computacional, programación y uso de entornos digitales para el aprendizaje.

Los beneficios son múltiples:

- A nivel individual: mejora la competencia digital, fomenta la creatividad y la resolución de problemas, y aumenta la motivación docente.
- A nivel institucional: fortalece la innovación metodológica, permite integrar proyectos STEAM y enriquece el currículo escolar.
- A nivel social: contribuye a preparar a los alumnos para un mundo digital y tecnológico, fomentando competencias clave para el siglo XXI.

La formación continua en programación no solo implica aprender lenguajes de programación, sino también aplicar estrategias didácticas que promuevan la colaboración, el pensamiento crítico y la autonomía del alumnado.



3. Innovación educativa y programación

Integrar la programación en la enseñanza permite transformar la práctica docente mediante:

- Aprendizaje activo y basado en proyectos, donde los alumnos aplican conocimientos de manera práctica.
- Integración de tecnologías digitales, utilizando entornos de programación, robots educativos o simulaciones.
- Desarrollo de competencias transversales, como trabajo en equipo, pensamiento lógico y creatividad.

Sin embargo, los centros enfrentan retos como:

- Falta de formación específica en programación.
- Recursos limitados para implementar proyectos tecnológicos.
- Necesidad de adaptar currículos y evaluación al aprendizaje computacional.

La formación continua online ofrece soluciones flexibles, permitiendo que los docentes accedan a contenidos especializados sin interrumpir su actividad diaria.

4. Relación entre programación y desarrollo profesional docente

La formación en programación impulsa la innovación educativa al proporcionar a los docentes herramientas y conocimientos para transformar su práctica:

- Permite integrar proyectos de programación y robótica en distintas materias.
- Fomenta la reflexión sobre estrategias pedagógicas, adaptando la programación a las necesidades del alumnado.
- Promueve la colaboración entre docentes, generando una cultura de mejora continua y de intercambio de buenas prácticas.

El impacto se refleja en:

• Clases más participativas y motivadoras.



- Alumnos que desarrollan competencias digitales y pensamiento lógico desde edades tempranas.
- Docentes más preparados para enfrentar los retos tecnológicos de la educación.

5. Estudios de caso y ejemplos prácticos

Para ilustrar cómo la formación continua en programación puede transformar la práctica docente y fomentar la innovación educativa, a continuación, se presentan dos casos reales de centros que implementaron programas de formación online con resultados significativos.

Caso 1: Implementación de proyectos de programación en un instituto público

Un instituto de secundaria decidió incorporar un programa de formación online en programación educativa para todo su claustro, con el objetivo de fomentar la innovación metodológica y mejorar la práctica docente. Durante la formación, los docentes aprendieron a utilizar entornos de programación visual, a diseñar proyectos interdisciplinarios integrando matemáticas, ciencias y tecnología, y a aplicar estrategias pedagógicas orientadas al aprendizaje activo y colaborativo.

Tras completar el programa, los profesores comenzaron a implementar proyectos colaborativos en el aula, en los que los alumnos desarrollaron aplicaciones sencillas, juegos educativos y simulaciones interactivas. La metodología permitió que los alumnos trabajaran en equipos, planificando y resolviendo retos, lo que incrementó notablemente su motivación, autonomía y participación.

Además, la integración de la programación en diferentes materias favoreció el desarrollo de competencias clave, como la resolución de problemas, el pensamiento crítico y la creatividad. Los docentes también destacaron mejoras en la gestión del aula, en la comunicación con los alumnos y en la capacidad para personalizar el aprendizaje según las necesidades del grupo.

El caso evidenció que la formación online en programación no solo facilita la actualización de conocimientos del profesorado, sino que también actúa como catalizador para transformar la práctica educativa, generar un aprendizaje más significativo y preparar a los alumnos para afrontar los retos de un mundo cada vez más digitalizado.

Caso 2: Formación en programación y robótica en un centro privado



Un centro privado de educación primaria decidió implementar un programa de formación online en programación y robótica educativa dirigido a todo su claustro. El objetivo era mejorar la competencia digital del profesorado, incorporar metodologías innovadoras y ofrecer a los alumnos experiencias de aprendizaje más creativas y prácticas.

La modalidad online permitió que los docentes accedieran a los contenidos de manera flexible, combinando sesiones teóricas con actividades prácticas, simuladores digitales y recursos interactivos. Durante la formación, los profesores aprendieron a diseñar proyectos de programación adaptados a diferentes edades, así como a utilizar kits de robótica para fomentar la experimentación y el aprendizaje basado en proyectos.

Tras finalizar la formación, el profesorado implementó proyectos interdisciplinarios y colaborativos en el aula. Los alumnos desarrollaron pequeños programas, crearon juegos educativos y realizaron retos de robótica que reforzaban su creatividad, pensamiento lógico y habilidades de resolución de problemas. La experiencia también fomentó la colaboración entre alumnos, el trabajo en equipo y la autonomía en el aprendizaje.

El impacto fue evidente tanto en el alumnado como en los docentes: los primeros mostraron mayor motivación y entusiasmo por aprender, mientras que los docentes mejoraron sus competencias digitales y su capacidad para integrar la programación de forma transversal en el currículo. Este caso demuestra que la formación online en centros privados puede transformar la práctica docente, impulsar la innovación educativa y preparar a los alumnos para un entorno digital y tecnológico.

6. Conclusiones y Recomendaciones

La formación continua en programación es un elemento esencial para el desarrollo profesional del profesorado y la innovación educativa. Capacitar a los docentes en competencias de programación permite implementar proyectos STEAM, metodologías activas y estrategias de aprendizaje colaborativo que enriquecen la práctica docente y favorecen un aprendizaje más significativo y motivador para el alumnado.

Para que la formación tenga un impacto real, es fundamental que las administraciones educativas y los centros escolares faciliten el acceso a programas de actualización, proporcionando recursos adecuados, tiempo y apoyo técnico. La disponibilidad de formación flexible, especialmente en modalidad online, permite que los docentes puedan actualizar sus



competencias sin interrumpir su jornada laboral y aplicar de forma práctica lo aprendido en sus aulas.

Promover la colaboración entre docentes y el intercambio de buenas prácticas es clave para consolidar una cultura de innovación y mejora continua. El trabajo conjunto fortalece la capacidad de los equipos educativos para adaptarse a los retos pedagógicos y tecnológicos del siglo XXI, generando entornos de aprendizaje más inclusivos y eficaces.

Invertir en la formación continua del profesorado en programación no solo mejora la calidad de la enseñanza, sino que prepara a los alumnos para un futuro digital, contribuyendo de manera directa a la transformación educativa de los centros y al desarrollo de competencias clave en los alumnos.

7. Referencias y fuentes consultadas

A continuación, se presentan las fuentes y estudios consultados que fundamentan el contenido de este informe:

Ministerio de Educación y Formación Profesional (MEFP) (2023). Informe sobre la formación permanente del profesorado en España.

Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE) (2023). Panorama de la Educación en España: Indicadores de la OCDE 2023. MEFP.

Consejo Escolar del Estado (2023). Informe sobre el estado del sistema educativo español. Curso 2021-2022. MEFP.

Red de Formación del Profesorado de las Comunidades Autónomas (2025). Buenas prácticas y programas de formación continua del profesorado. MEFP.

Fundación Cotec para la Innovación (2022). Educación y Formación Continua como Claves de la Innovación Social.

OECD (2020). TALIS 2018 Results (Volume I): Teachers and School Leaders as Lifelong Learners. OECD Publishing.

UNESCO (2021). Global Education Monitoring Report 2021: Non-State Actors in Education. UNESCO Publishing.



Hargreaves, A. & Fullan, M. (2012). Professional Capital: Transforming Teaching in Every School. Teachers College Press.

Darling-Hammond, L. et al. (2017). Effective Teacher Professional Development. Learning Policy Institute.